

P.S. Olvidaba decirte que antes de la enfermedad de Laura estuve enfermo con fuerte q largo ataque de mi afeción gástrica, y estando Laura mal, viajé. Toda esa ocurrió en silencio -

CO-API

CAT:3 DOC:741 FOL:2

Ríos de Lamperez, Blanco de los

7951

Madrid 21 de marzo de 1926.

Queridísima Angélica: Si no te tratara de una amiga tan predilecta y tan querida de serlo como yo, la creería ofendida, o... por lo menos quisiera de mi largo silencio, tan involuntario!! Durante mucho tiempo me pregunté: Quié permisaría Angélica de este no escribir más? Pero desde que Agustina recibió la postal en que yo se manifestaba enferma, por el C. de los Naras, de la enfermedad de Laura, entendi que yo comprendería mi silencio, porque yo sé que Laura es p. mi como hermana y madre juntamente y que viéndola yo gravemente enferma no soy nadie, ni tengo cabeza en nothing p. nada. Tres meses han durado su grave enfermedad - un catarro bronco pulmonar complicado con falta de energía cardíaca... algo que era un no vivir constante y una amenaza de todos los momentos y más de un mes lleva de convalecencia delicadísima, de victoria - como dice yo -: en tres meses no nos hemos desmudado, por las noches ni Agustina ni yo; vestidas no estábamos y apenas la enfermedad se agitaba estaba muerta de pie: Forní fatigosamente toda la noche y durante ella trataba que darse jarabe, medicina cordial, alimentos, agua con bicarbonato.... etc,

de remitas del no dormir ni descansar espiritualmente nunca, me desmejoró de modo que me dijeron que la enferma parecía yo. En todo ese tiempo no he recibido a nadie ni he trabajado, ni he escrito ni a mi hermano Pepe ni a Carmen Castellá ni a usted... Con esto está dicho Todo! Apenas mejoró la enferma Cojo sobre mi el cielo de trabajo y atención retrasadas y el cielo del compromiso del momento que usted conoce conviviendo en la vida de Madrid. Aunque madrugo, y aunque didico cuantos horas puedo al trabajo de la Revista y... de todo el aporte del hispano-americano - que usted conoce - no soy abasto; vivo abogada de todo, se dice, de falta de todo, menos de voluntad. Me faltan tiempo, salud, dinero p. una Revista que por milagros de Voluntad de Mujer (que es siempre amor) alcanza el año VIII de su vida - Como renunciar a ella, y... en el momento en que parecen lograrse mis cumulos hispanos, después del vuelo del Globo Utile y en rispida de la Exposición de Sevilla. A propósito de ambas cosas pensaba en H. mucho más de lo que H. pueda imaginar "Quién falta me hacia Angelita en Madrid!" - me decía yo constantemente, y me puse a trabajar por la Revista, por la Exposición y... en el fondo de mi deseo por Angelita. También recordando y releyendo lo que H. me decía (en mi carta del 16 de Noviembre) de la antología de Clavecano, y de ambiciones de él que quitaban a H. "la esperanza de un nombramiento para la Exposición de Sevilla, el cual - dice usted - como por vanidad, creo que no sería bien visto ni mal aceptado en España" (sin sombra de vanidad, con justicia puede H. decirlo). Releyendo esto, tan conforme con mi deseo, me decía yo: "Si

logro un puesto, una intervención, una actuación digna en la Exposición
sevillana trabajaría por Angélica que sería trabajo por mi aspecto
y por mi ideal juntamente. Y... un año llegó a Madrid la Condesa
de Schijs y llegó el arquitecto Noel, mientras el Plus Ultra alcanzaba el
férreo de mi glorioso vuelo: mi cumulo empujó a parecerme realizable
Fui a ver a la Condesa (que enferma y decadente de espíritu desde la muerte
en la guerra del sobrino - hijo, se hospedaba en el Convento de los Catiquistas de
que es superiora su hermana) y la misma Condesa me opuso su influjo
p. a. en el nuevo Comisión delegado de la Exposición de Sevilla: mi deseo era,
como sé sabe, que Raza Española fuese nombrada órgano oficial de
la Exposición (lo logré?... Creo lo creí imposible, con faltas y sinsabiduría) - El próximo n.º de Raza Española anterior o dejará adi-
vinar a H. el resto de mi actuación en pro de Noel, de la Exposición
y de la Perista. — Creo que por Sevillana, edecada por mi pasare en el
pleno conocimiento del arte y los monumentos de aquella Ciudad, por
bien del historiador de nuestra Arquitectura por Director de Raza E.S.
pasada, por veinte años de trabajos hispanoamericistas tengo algún
derecho al puesto & que aspiro (ponga H. entre el puesto y yo toda la red
de vanidades masculinas de clanes y personalismos religiosos y políticos, de
codicios enanos y rampantes, y... comprenderá mi pesimismo) Pero si logró el
puesto, si me ofrecen, trabajaré con empeño por usted. Que alegría si vine
de Delegada, o Cronista del Perú y nos encontráremos allá! — Pero...

pensando constantemente en H., no lograba escribirle por no poder despar
cio y no querer d
priar, hoy, por fin, lo hago más fintamente de lo que,
confiando en poder seguir la correspondencia con más regularidad.

Ahora en comprimido estilo telegramio: Muchas sentí retrospectivamente la apendicitis
del sobrino Clementito, y celebro el nacimiento de la pequeña Angelita; que se parezca
en el entendimiento a su tía-homónima! - A Mercedes q. d Parks envío toda mi cari-
nosa simpatia, y enviaré a H. mi retrato p. c. del Comiso de Mujeres: R. I. publicará
la página que acerca de esa admirable institución escribió H. en el Boletín, y
publicará también la Conferencia de H. acerca de los peruanos. Reitero a H. todo
mi agradecimiento por la benevolencia demostrada que me dedicó en su Charla his-
panista - Agradezco sobre todo expresión su carta de 1º de Enero de 1926, y todos
los carinosos deseos que me expresaste H. en ella. yo desde aquí, en este empadurado
de años, tan triste siempre p. mí, y más triste que nunca esta vez! - envíe a H. en
espíritu mis saludos y deseos de todas las felicidades p. H. sus hermanas, y todos
sus hijos. Mucho agradecí la foto de Augusto y H. en la Falsa entrevista de Diciembre
(palabrag que aquí juntos ríen) - Ardo en deseos de conocer mi nocheña enviada a Calpe. — Agradezco H. al admirado poeta Gámez, el haber visto en mi "un
tipo completo de señora limeña" esto significa que me vió con afecto: sevillanas
me parecen a mí los lirios ya H. lo sabe. — R. I. publica en el n.º que están tirando
varias cosas de la Exposición de Sevilla: siagame H. propaganda y celebre un
cable, que yo deseo entregarle otro para que venga p. acá. ¡Salá!! — Agustina
de los primos p. los tres a todos los abraza y a H. Si le envío con mi afecto su adorada efigie des-
figurada siempre amiga a quien se le hace larga la ausencia H. Manco.